

Tema 2: El Padre Kentenich

“Os Habéis reunido de muchos países para dar gracias por el regalo que Dios os ha hecho en la persona del Padre Kentenich. A través del recuerdo vivo de su persona y de su mensaje habéis querido renovar vuestro espíritu a fin de continuar y extender su herencia espiritual; para ser más y más una familia espiritual que vive de la fuerza carismática de su Fundador y por la que hace realidad su misión al servicio de la Iglesia y del mundo”.

(Discurso de Juan Pablo II a la familia de Schoenstatt el 20/09/1985, centenario del nacimiento del Padre Kentenich).

Los movimientos de la Iglesia proporcionan diversas respuestas que Dios nos da para enfrentar los retos de nuestro tiempo. Cada una de ellas es buena y necesaria. Uno de estos caminos a Dios, por medio de la Virgen María, se concreta en la espiritualidad de Schoenstatt.

Pero ésta espiritualidad nos ha llegado de la mano de su fundador, el Padre Kentenich, que supo escuchar la voz de Dios y nos la hizo llegar a nosotros. Por ello es necesario conocer su vida y su carisma¹, para encuadrar la espiritualidad del movimiento en el entorno histórico en que se desarrolló, y a la vista de los medios por los que Dios nos la transmitió, entender cómo y para qué quiere Él que la vivamos.

La vida del Padre Kentenich, y la consiguiente fundación del movimiento de Schoenstatt, están jalones por una serie de **hitos** que marcan los puntos claves de su historia. Estos son:

- **18 de octubre de 1914:** Fundación del movimiento. Alianza de Amor del Fundador y los primeros con la Stma. Virgen. “En la luz divina” el fundador interpreta esta rendijita de luz que lo anima a dar el paso de la fundación de Schoenstatt, como un deseo de Dios.
- **20 de enero de 1942:** Confirmación de la Obra. “En la confianza divina”, el fundador arriesga la obra y su persona, dando un sí a la posibilidad de ser enviado al Campo de Concentración de Dachau, pidiendo a Dios que si es deseo suyo la confirme y le permita a él salir con vida, pero que si no lo es, la deje sucumbir.
- **31 de mayo de 1949:** La obra es probada por la Iglesia. “En la fuerza divina”, con la certeza de que Schoenstatt es una obra querida por Dios, por Él llamada a la existencia y preservada durante el nacionalsocialismo, el fundador denuncia las heridas de una Iglesia preconciliar, ofreciendo nuestro carisma como una respuesta probada a sus dificultades. Este acto le vale 14 años de destierro.
- **22 de octubre de 1965:** La obra es reconocida por la Iglesia. “En la victoriosidad divina”, el fundador regresa a Schoenstatt después de 14 años de destierro.

Prehistoria de Schoenstatt

1885 José Kentenich nació en Gymnich, un pueblo cerca de Colonia, Alemania, donde pasó los primeros ocho años de su vida.

En el registro de bautismo figura que nació el 18 de noviembre, pero, según investigaciones recientes, se sabe que nació el 16 de noviembre.

Su padre era el administrador de un palacio y su madre cocinera en el mismo palacio. Sus padres nunca se casaron (se desconocen los motivos exactos) y, de hecho, Kentenich es

¹ La Real Academia de la Lengua define *Carisma* como el *Don gratuito que Dios concede a algunas personas en beneficio de la comunidad*.

Tema 2: El Padre Kentenich

el apellido de su madre. Se crió, cuidado por su madre, en el seno de una familia pobre y muy religiosa, junto a su prima Henriette, en la casa de sus abuelos.

1891 En diciembre se desplazan a Estrasburgo para acompañar y ayudar a su tío, que se había quedado viudo con tres hijos. Es el primer contacto que tiene con una gran ciudad. Permanecen allí 6 meses.

1894 La madre tiene que aceptar un trabajo de interna que la impide dedicarse a su hijo. Ayudada por el Padre Savels, párroco de la Iglesia de los Santos Apóstoles en Colonia, ingresa a su hijo en un orfanato de Oberhausen el 12 de abril.

Al dejarle, su madre se detiene ante la imagen de la Santísima Virgen que hay a la entrada del orfanato, y cuelga de su cuello una cadena de oro con una cruz, recuerdo de su primera comunión. Le **confía y consagra a la Stma. Virgen** lo que más quiere: su hijo. *Educa Tú a mi hijo. Sé para él una verdadera madre; cumple Tú en mi lugar los deberes de madre.*

1897 El 24 de septiembre hace la Primera Comunión y la Confirmación. Él ya tenía decidido que quería ser sacerdote, y así se lo transmite a su madre.

1899 En aquella época el ingreso en los seminarios no estaba permitido a los hijos naturales, excepto en la orden de los Palotinos. Una vez más gracias a la intermediación del Padre Savels, el 23 de septiembre ingresa en la Casa de Misiones de los **Palotinos** en Ehrenbreitstein, cerca de Coblenza, para realizar estudios humanísticos, que finaliza el 17 de julio de 1904.

1904 El 24 de septiembre comienza los estudios teológicos en el noviciado en Limburgo. En este periodo se intensifica la vivencia de soledad del Padre Kentenich. A esto se unió que el maestro de novicios tenía una personalidad inflexible y exageradamente meticolosa que contrastaba con su afán de libertad. También existía una cierta tensión entre las instrucciones restrictivas del noviciado y la resistencia del P. Kentenich al formalismo. En un sistema pedagógico orientado unilateralmente hacia la disciplina y la instrucción de estilo militar José Kentenich aparecía como "difícil de educar". Además, entre 1906 y 1907 sufre una larga enfermedad.

1910 El 8 de julio es ordenado **sacerdote**. Anteriormente fue rechazado en una votación para hacer la profesión perpetua, pero el rector de la casa consigue que sea aceptado en una segunda.

Debido a su precaria salud no puede ser enviado a las misiones de Camerún, y es nombrado profesor de Latín y Alemán en Ehrenbreitstein, donde introduce un método pedagógico completamente diferente al de la época, basado en la libertad de los alumnos, en lugar de la disciplina.

1912 En octubre es nombrado director espiritual del nuevo Seminario en Schoenstatt.

El 27 de octubre les da una conferencia que luego sería llamada **Acta de Prefundación** (*Bajo la protección de María queremos aprender a educarnos a nosotros mismos para llegar a ser personalidades rectas, libres y sacerdotiales*). Funda con sus alumnos la Asociación misionera.

1914 Enferma gravemente (le dan dos meses de vida).

En abril la Asociación misionera se convierte en una Congregación mariana, y el 8 de julio ponen a su disposición la pequeña capilla de San Miguel, que se encuentra en un cierto

estado de abandono. El 18 de julio el P. Kentenich lee el artículo sobre Nuestra Señora de Pompeya, santuario “fundado” por el abogado Bartolo Longo sin intermediar ningún milagro. Tiempo de interrogación y meditación para el P. Kentenich sobre los designios de la Divina Providencia respecto a la Congregación y la Capilla de San Miguel.

El 1 de agosto estalla la Primera Guerra Mundial.

Primer hito (*En la luz divina*)

1914 Muchos de los seminaristas van a ser llamados a filas (El P. Kentenich no porque sólo tenía un pulmón.).

El 18 de octubre el P. Kentenich reúne en el Santuario a los jóvenes de la Congregación Mariana y les da una plática donde les propone “una secreta idea predilecta”, que posteriormente será conocida como el **Acta de Fundación**: *hacer “suave violencia” a la Santísima Virgen por medio de las contribuciones al capital de gracia, para que ella establezca en el santuario su trono de gracia*. De este modo se sella una **Alianza de Amor** del Padre y los jóvenes con la Santísima Virgen.

1915 Los jóvenes parten sucesivamente al campo de batalla, donde reciben la nueva revista **Mater Ter Admirabilis**.

El 2 de abril la capilla recibe el cuadro con la imagen de María y la ponen el título de *Madre tres veces Admirable*.

El P. Kentenich descubre el **paralelo Ingolstadt-Schoenstatt** (un grupo de congregantes “de élite” formado en 1595 que supuso un gran impulso espiritual para la región).

1916 El P. K. incorpora la idea original de Vicente Pallotti: la **Confederación Apostólica Universal**, como uno de los fines esenciales de Schoenstatt.

1917 En las trincheras algunos compañeros, al saber de la congregación muestran interés y así son admitidos los primeros congregantes no seminaristas.

1918 El 4 de octubre fallece en el campo de batalla **José Engling**, quien 4 meses antes había escrito una oración a la Virgen: “Si es compatible con tus planes, déjame ser una víctima para las tareas que has encomendado a nuestra Congregación”.

1919 El 20 de agosto los congregantes se reúnen en Hörde, incluyendo a aquellos que se habían integrado durante la guerra a la organización externa, y fundan la **Federación Apostólica**. Pese a que estaba invitado, el P. Kentenich decide no asistir, quiere dejarlos solos para comprobar si realmente están decididos. Este acto se considera la constitución oficial del Movimiento Apostólico de Schoenstatt.

El 18 de julio el P. Kentenich es relevado de su cargo como Director Espiritual de la Casa de Estudios de Schoenstatt para que pueda dedicarse por entero al movimiento.

1920 El 20 de agosto se funda la **Liga Apostólica** (también conocida como *Comunidad Apostólica*) que, al tener menores exigencias, permite la integración de un mayor número de gente.

El 8 de diciembre se forma el primer grupo de mujeres, y con ello nacen las ramas femeninas de Schoenstatt.

Tema 2: El Padre Kentenich

El Movimiento continúa su crecimiento progresivo en todas las direcciones: jóvenes, universitarios, estudiantes de teología, sacerdotes, mujeres. Se crece, al mismo tiempo, en profundidad bajo la inspiración del Padre y la captación cada vez más profunda de la Alianza de Amor.

1926 El 1 de octubre se funda el ***Instituto Secular de las Hermanas de María***.

1933 Envío de las primeras Hermanas Marianas al extranjero, a Sudáfrica.

El nacional-socialismo asume en Alemania oficialmente el poder.

El movimiento se prepara más y más para afrontar la época de grandes dificultades que se avecina.

1935 Envío de las primeras Hermanas Marianas a Sudamérica.

Comienza la confrontación con sus superiores eclesiásticos, por lo que ellos denominaban las “ideas propias” de Schoenstatt.

1939 En abril es requisada en Schoenstatt la Casa de Estudios y transformada en escuela para profesores nazis.

El 1 de septiembre estalla la *Segunda Guerra Mundial*. La Familia se encuentra ante una nueva guerra, de dimensiones más catastróficas que la anterior. En esta circunstancia decide dar un nuevo paso en la alianza: entregarse a María más radicalmente por el **Poder en Blanco** (entrega total a la voluntad de Dios). Nace también una **Corriente de coronación**: se reconoce a María en su soberanía sobre Schoenstatt; ella tiene que tomar el cetro y guiar la barca de la Familia en medio de la nueva crisis mundial.

El 18 de octubre, con motivo del 25 aniversario de la fundación, el P. Kentenich escribe una carta que es considerada la **Segunda Acta de Fundación**.

El 10 de diciembre se corona la imagen de la S. Virgen en el Santuario.

1941 En septiembre la Gestapo va a detener al P. Kentenich, pero él consigue demorar su prisión hasta concluir un retiro para sacerdotes que tenía previsto impartir en Schoenstatt.

El 20 de septiembre se presenta en el cuartel de la Gestapo de Coblenza y es recluido en una mazmorra del sótano conocida como el “Bunker”.

El 18 de octubre es trasladado a la prisión de Coblenza, en el que consigue entablar contacto con el exterior a través de dos vigilantes.

Segundo hito (*En la Confianza Divina*)

1942 El 20 de enero, el P. Kentenich rechaza, por libre decisión, la posibilidad de no ser enviado al campo de concentración. Cree que es la voluntad de Dios ofrecer su libertad por la Familia, lo cual incluía la seria posibilidad de morir en el campo de concentración. Llama, con este paso, a que la Familia profundice la Alianza de Amor en el sentido de la **Inscriptio**, es decir, del *amor a la cruz*. Se toma mayor conciencia de la posición del Padre como Fundador y cabeza de la Familia y de la estrecha comunidad de destinos y solidaridad entre ambos y se acentúa a la vez el carácter marcadamente sobrenatural de Schoenstatt como obra e instrumento de Dios.

El 11 de marzo es trasladado de la prisión de Coblenza al campo de concentración de Dachau, inicialmente en el Barracón de Entrada. Posteriormente es trasladado al de los sacerdotes polacos, y por último al de los sacerdotes alemanes.

El 16 de julio funda en el campo de concentración de Dachau los **Hermanos de María** y la **Obra Familiar**.

1943 El 18 de octubre se bendice en Nueva Helvetia, Uruguay, del *primer Santuario filial* igual al santuario original.

1944 Se funda la **Internacional Schoenstattiana** en Dachau. El P. Kentenich imparte tres conferencias (24 de septiembre, 18 de octubre y 8 de diciembre) que juntas constituyen en la historia de Schoenstatt la **Tercera Acta de Fundación**.

1945 El 25 de marzo Schoenstatt es ocupado por tropas norteamericanas.

El 6 de abril los aliados liberan el campo de concentración de Dachau, y el 20 de mayo el P. Kentenich regresa a Schoenstatt.

Del 15 al 20 de octubre se lleva a cabo en Schoenstatt la primera **Semana de Octubre** como Semana de Gratitud.

El 18 de octubre se reorganiza la rama de los Sacerdotes Diocesanos de Schoenstatt.

1946 El 2 de febrero, fundación del *Instituto Secular de Nuestra Señora de Schoenstatt*.

1947 14 de marzo, audiencia privada del P. Kentenich con Pío XII.

15 de marzo: Despues de diversos viajes a Suiza entre 1945 y 1947, el Padre Kentenich viaja ahora también a América del Sur: a Brasil, Uruguay, Argentina y Chile.

El 12 de septiembre parte desde Río de Janeiro hacia Roma , llega a Schoenstatt el 11 de octubre.

El 20 de octubre viaja a Suiza, y el 29 de diciembre, parte desde Ginebra hacia África del Sur.

1948 En abril, el P. Kentenich viaja desde África a Sudamérica.

El 20 de mayo se bendice el santuario filial en Santa María, Brasil. El P. Kentenich viaja a Norteamérica.

Surgen voces críticas en la jerarquía de la Iglesia al movimiento de Schoenstatt. Principalmente se temía una exagerada influencia del P. Kentenich sobre las personas, y que la vinculación a su persona llegara a ser en Schoenstatt más importante que la adhesión a la Sma. Virgen o al Santuario.

1949 Desde el 19 al 26 de febrero se lleva a cabo la visitación a las Hermanas de María por el obispo auxiliar de Tréveris, que hace un informe con una serie de observaciones en contra de algunos aspectos.

Cuando el P. Kentenich la recibe decide contestarla de forma que sirva para comenzar una discusión científica acerca de la **mentalidad idealista y mecanicista** que se daba en la sociedad y también dentro de la misma Iglesia. Esta mentalidad despreciaba el papel

Tema 2: El Padre Kentenich

mediador hacia Dios de las **causas segundas**², entre las que Schoenstatt destaca a la Virgen María y a la figura del padre.

El 20 de mayo el P. Kentenich bendice el santuario filial en Bellavista, Chile.

Tercer hito (*En la Fuerza Divina*)

1949 El 31 de mayo el P. Kentenich puso sobre el altar del Santuario en Bellavista la primera parte de su respuesta a las objeciones hechas por el visitador en Schoenstatt, y proclama una cruzada por el pensar, amar y vivir orgánicos. Él fue consciente de que el documento que iba a enviar podía desencadenar una furiosa tempestad sobre su persona y sobre su Obra.

1951 El 23 de julio se inicia la Visitación Apostólica a Schoenstatt encargada por el Santo Oficio.

El 30 de septiembre el Visitador Apostólico ordena la salida del P. Kentenich de Schoenstatt.

El 22 de octubre, el P. Kentenich parte de Roma rumbo a Latinoamérica.

1952 El 20 de enero bendice el santuario filial en Florencio Varela, Argentina.

El 20 de junio el P. Kentenich parte desde Chile al destierro en Milwaukee, Estados Unidos, donde permanecerá durante 14 años.

1954 En octubre se bendice el Santuario filial de Milwaukee

1959 Para la Pascua de este año el Padre Kentenich es designado Director Espiritual de los feligreses de habla alemana en Milwaukee, cargo que desempeñará hasta su regreso a Europa.

1960 El 8 de julio celebra sus bodas de oro sacerdotales.

1962 11 de octubre: apertura del Concilio Vaticano II (Juan XXIII).

1963 22 de enero, canonización de San Vicente Pallotti en Roma. Petición de un grupo de cardenales al Santo Padre de la revisión del caso de Schoenstatt.

1964 El 23 de febrero bendice el primer Santuario Hogar.

1965 El 18 de julio, Mons. Bolte decreta la fundación canónica del *Instituto Secular de los Padres de Schoenstatt*.

El 13 de septiembre, el P. Kentenich recibe un telegrama que le ordena regresar a Roma, a donde llega el 17 de septiembre.

Cuarto hito (*En la Victoriosidad Divina*)

1965 El 20 de octubre la asamblea plenaria de los cardenales del Santo Oficio revoca todas las resoluciones sobre el Padre Kentenich. El 22 de octubre el Papa Pablo VI confirma la resolución de los cardenales.

² Causa segunda: Término tomista para designar los seres creados por Dios, causa primera.

8 de diciembre: Solemne clausura del Concilio Vaticano II.

El 24 de diciembre el P. Kentenich regresa a Schoenstatt.

1968 El 15 de septiembre por la mañana, poco después de las 7 h., el Padre Kentenich fallece en la sacristía (posteriormente transformada en Capilla del Fundador) de la recién construida Iglesia de la Trinidad (Iglesia de la Adoración) en el Monte Schoenstatt. Acababa de celebrar la Santa Misa por primera vez en la nueva iglesia.

El 20 de septiembre se celebran sus funerales. El epitafio de su tumba, elegido por él, es una síntesis de toda su misión de vida: “***Dilexit Ecclesiam***”, Amó a la Iglesia. Su proceso de beatificación se inició en 1975.

Desarrollo de la reunión:

- Se hace una presentación con fotografías y películas sobre la vida del P. Kentenich.
- Confeccionamos entre todos una lista de palabras o frases cortas que definen su personalidad, y en este proceso aprovechamos para comentar:
 1. Qué nos ha llamado más la atención de su vida.
 2. Qué es lo que más nos atrae de él.
 3. Qué nos causa algún rechazo o incomprendición.
- Como conclusión se leen todos los carismas y cada uno responde cuál de todos sus carismas destacaría de su vida.
- Por último, para que la reunión dé verdaderos frutos, es conveniente establecer un propósito para la siguiente reunión. Como ejemplo se propone que cada uno escoja un carisma del Fundador y trate de imitarlo en su vida.